# 『道徳教育』 一九六三年四月(発行元不明

#### 道 徳 0) 時 間 は 道 徳 教育を推進 したか (その1)

## 徳教育は推進した

る。 いう答えである。 れが行なわれるようになった。 かったものがふえたのだから、 ったのだから、 この問題は考えてみるとなかなかむずかしい、 番単純な答は次のようであろう。 新しく特設した。 道徳時間で行なう教育は行なわなかったが、 週 一時間という時間がふえた。 これを推進とい 即ち道徳教育は推進された。 今まで、 わずして何といおうと 道徳の時間 答えにくい問題であ 今までなか つまりな 今度はそ がなかっ

っこうおかしくないという見方も成り立つわけである。のこうおかしくないという見方も成り立つわけである。もうこれであるべきである、時間としてちゃんとおかれるべきだと考えていなの他の教科の教育とおなじ形で考えるならば、今の学校に、そういう人が多い。現代の子どもの教育についての一般の人々安心できるという人が多い。現代の子どもの教育についての一般の人々安心できると、かなり多くの人は、素朴に、そう考えていることがわて聞いてみると、かなり多くの人は、素朴に、そう考えていることがわて聞いてみると、かなり多くの人は、素朴に、そう考えていることがわて聞いてみると、かなり多くの人は、素朴に、そう考えていることがわて聞いてみる。私がいろいろな人にあっこうおかしくないという見方も成り立つわけである。

更にそれに反対する人がいるのは思想がわるいのではないか。こうい今まで、そういうことをしなかったのは、おかしいではないか、殊

るようになるであろう。万々歳であるということになる。を教えてくれれば、これからの人間はちゃんとした考えをもってくれう風な意見もそこにはある。そして愛国心や公共性や家庭の道徳など

矢

口

新

うことにもなる。い。なぜそんな妙なへりくつをこねなくてはならないであろうかといい。なぜそんな妙なへりくつをこねなくてはならないであろうかといという問題の出し方がそもそもおかしいことである。理くつに合わなそういう考えに立つならば、道徳時間は道徳教育を推進したかなど

のに、 ことであって、 ているのではないかという結論になるゆえんである。 育が推進されないとは、 けないとかいうことででもなければ、 先生がごまかしていてやらないとか、 を出す人は頭が狂っているのではないか、 いのではないかという疑いを含んでいる。 道徳時間が道徳教育を推進したかという問いは、 それが、 そういう問いがどうして出されるのか、 教えることにならないというのは、 ちょっと考えられないことである。 或は時間を設けるふりをして設 道徳時間をおい 道徳の時間が設けら 道徳を教える時間を設けた あるい V たのに、 かにも不思議 そういう問 は 推進しな 頭 道徳教 つれたが が狂

考えている人は少ないようである。いやそういう人にはお目にかからが、トコトンまで聞いてみると、特設時間が道徳の教育にならないとの点についても、ざっくばらんに、いろいろな人の意見を聞いてみた特設時間が道徳教育にならないと考えている人はいるだろうか。こ

ら、推進したのだという側の意見になりそうである。 味では、何かにはなるものが、特設時間として設けられたのであるかれたなりに、なにかにはなるという言い方の人はかなりいた。その意積極的に支持するわけではないが、しかしそれが行なわれれば行なわは、やればやっただけのことはあるでしょうという人もいた。あまりなかったといってよい。だから、特設時間が道徳教育にならないと考なかったといってよい。だから、特設時間が道徳教育にならないと考

なりそうである。 こういう風に聞いた所では、出題者に対する答えは、肯定的な答に

## しかしそれは無力であった

ちらかといえば、これでいいという状態にはならないという感じ方のよ ては、 ろいことであったが、 ちょっとした言葉のちがいで、そのように答が変わるのは極めておもし なかった。いな、むしろ極めて消極的な答が多かったのである。 うに変えたのである。そうすると不思議なことに、 はないだろうかというところに帰着する。そして学校の無力をなげくの ないかという焦りがある。この焦りはどうも特設時間によっては解消さ うことである。子どもはよくなったか、わるくなったかという点につい もはあまりよくはなっていないというのは、先生方の感想のようである。 を出した人々もこんどは必ずしもそれと同じような肯定的な態度では 多少変えたのである。 とくに道徳時間のためによくなったというようには考えられないとい ところで、次に私はちがった問い方をして聞いた。与えられた出題を さし当ってどうというように答えられないようである。しかしど しかしそれが、そのまま続いている、 その理由はどうしてかといえば、 、問題はどうもその辺にあるのである。 道徳時間は、 子どもの道徳を推進したかというよ もう少しなんとかなら 結局社会がわるいので 前にのべたような答 つまり子ど ほんの

> る。 学校の無力感を味わっているとしたら、これも重大である。 結論だとしたらたいへんなことになるといわざるを得ない。 校の道徳教育がそう無力であるのは、 がやっている教育は、子どもがよくなることとは無関係なのだという たいへん重大な結論のような気がする。 子どものよくなるのはそれとは別物であるということになる。 である。 ようだが、子どもはよくなったわけではない。 れは先生方の一 さてこれを整理してみると、 本当かどうかは検討する必要があるかも知れないが し かし、社会がわるいという答が出ると安心できるらしく、こ 種のかくれみのの役目をなしているようである。 結局道徳教育は一応推進したといえる 学校外の社会に大きな原因があ つまり教育は、 教育は推進されたが そういう そして学 これは

### 無力感の根底

できないということになる。進(?)したとしても、そ

話がすこし先へとぶが、

無力感の上に立って、何がやられても大したことはないのではないか

道徳の教科書をつくって、

更に道徳教育を推

る。 であろう。 ろうか。そんなことはできないから学校の先生にまかせるのだという するように、 今のおとなは、 家庭教育がしっかりしているとかいわれている。もしそうだとしたら 1 も別な言葉で語られているのである。 で、 学校における特設時 あるいはヨーロッパなどには、宗教が強い力を発揮しているとか、 かし家庭で道徳教育をするということになると、 学校教育の無力感をなげいていても仕方がないことであろう。 しかし外国の家庭教育はしっかりしているというの お説教をしたり、 家庭教育からやり出したらよいのである。 間 の道徳教育の無力だということは従 教科書を読んだりすることになるのだ 戦前にだっていわれたことであ 両親が、 それをしな 先生の 来か 外

その土台が無力感であったら、それ程期待は

うことであろう。それは何であろうか。は、学校の道徳教育とちがった形の道徳教育がしっかりしているといではあるまい。とすると、家庭教育がしっかりしたらよいということ国の家庭のおとなが先生のやるようなことをやっているということ

「首恵寺引は首恵女育と生生」という少な引真、「首恵と女徳教育の推進の現状だとしたら、考えなくてはならぬことではないか。無力な道徳教育は、無力な道徳教育なのだということになりはしな特設時間の道徳教育は、無力な道徳教育なのだということになりはしな特設時間の道徳教育に対する無力感というのは、このように考えてくると、学校の道徳教育に対する無力感というのは、このように考えてくると、

ないだろうか。 でいいのかということなのであろう。 を出すもとになっているのである。 にもやもやとしたものがあるからなのであろう。 育する時間を充実したのは道徳教育を充実したことになったのかと のを学校の教育のわくの中で考えていることがこういう奇妙な問題 いかえたら、 道徳時間は道徳教育を推進したか」という妙な問題 これは明らかに矛盾である一 根本的に改める必要があるのではないだろうか。 われわれのやっていることはこれ そして、 やはりよくないのでは -が出るのは、 道徳の教育というも 実はそこ 道徳を教

行かねばならない。
おいら出てくるのである。ならば、もっと広い立場で考え直すことに問題だということなのであろう。無力感は学校の中に閉じこもっていゆくことを考えて、実行するということなのである。それをするには、時間をつくることではなくして、子どもの道徳的行為ができあがっておれわれのやるべきことは、学校の授業の時間の中に、道徳という

ずかしいことであろう。現になかなかそうならないから、依然として、そういっても、教育といえば、学校でやることになっている現在む

は、 る。 徒の前だけで教師であって、 特設時間などという週 為の習慣を身につけるからなのである。 と行動の習慣をつみあげるのである。 人対一人で子どもと生活して行く中に、子どもがそういう精神の習性 父母と子どものつきあいの中で共に生を営む間に、 その 独善で、 道徳教育が成り立つはずがない。 時間が問題になるが、それは教師 一人対一人で子どもとつき合わな 家庭教育がたいせつだというの 教師は一 心の習性や行 の独 五〇人の 弦善であ

る。 \ \ \ ろがっている。このあきらめの上に何をやっても大したことになるま やっていれば、少しはましだろうというあきらめが、 試験の時だけおぼえていればよいというのでは、 ていればそれでよいから、 上って行くことをめぐって人々が頭をなやましている。そして、 のである。そういうものが、 日常の生活の中で身についた態度であり、 証ずみであることは誰も知っている。 れてしまうものであることは、 斉授業の中で聞いたり、 結局無責任なのである。 それ自体不道徳であるともいえる。 なんとかやって行くわけだが、 無責任時代の道徳教育なのである 週一 またしゃべったりしたことはたいて 道徳のことよりも他の教科の授業で実 時間の話し合いか、 他の教科は試験の時だけ それが一番根本的 ふるまいでなくてはならぬ 全くお話にならない お説教かででき 先生方の間にひ 道徳教育は な問題 おぼえ 結局

### **〜物でない道徳教育**

ある。 斉授業の形の中で、 にしてしまって、 て法をとけというけれども、 人をみて、 子どもの精神をつくり、 現代の教育が、教育というもの 一人一人にぶつからなくてはならぬものである。 人間対人間のつながりの中で考えていないのは、 堕落させられてしまっ 行為をつくろうとするならば、 対 一のぶつかり合いが最もたい を、 教師だけの活動というよう たからである。 それ 五〇人の生 、せつで 人をみ は一人

苦労なことであるという前提が、 力感をさそうのである。 徒を前にして、 教師がスターとなって大活躍をしている。それ自体 われわれの自業自得というべきであ 実ははじめからおかしい。 それが 無 が

なると、それはおとなの問題である。 そこから出直さなければならない。 ないことはあまりにも明白である。 かえって、 行くまい。おとなが子どもといっしょに生活しているのだから。 道を考えるべきである。しかしそれは子どもだけに要求するわけには ましく言っているではないか。そういう考え方を実行にうつしたらよ いうかも知れない。 道徳の教育は、 PTAといっしょになって、子どもの日常生活をしっかりさせる 正しい態度をもつべきだ。 結局、 しかし学校は地域の教育の中心だなどと口でいさ 日常生活の中へ還元されなければならない。 そうなると学校の手に合わないと それをしなければどうにもなら おとながまず自己の生活をふり そう

る。

に

1

子どもに要求しない方がよい。そういうことが本当の道徳を育てない いことをいうだけに終わってしまう。 育もまた、地に足がつかない、観念論になるのである。もっともらし 不道徳をしているのである。そういうことだから、学校でやる道徳教 ものである。その心根が、学校の先生に道徳教育をまかせて、 自分にはできないことを知っているのである。自分にできないものを、 そうなったら、自分が真先に落第するだろうと知っているからである そこまでくると大ていおとなは逃げごしになるのである。 それ 自分は は

本物でない道徳教育をやっていれば、 実行しなくてはならぬはずだ。それだけのきびしさが、真の道徳を育 てるのである。 もし毎日の日常の中で、 本当に具体的なものが生まれるのである。 実行不可能なことは言えないはずなのだ。 それが道徳教育が有力だということであるのである。 本当に振舞いつつ考えるようなことになっ いくら形の上でやってもそれは そして世の中もよく 言ったなら

むだだということである。

# おとなと子どもといっしょにやること

道徳とは、 ければ、それにふさわしい態度、 限り、 道徳的行為というものが授業で育てられるという感覚を払拭しな 「椅子が人間を育てる」ということがあるが、その椅子にすわらな そういう考え方をすることがたいせつであろう。 道徳教育は本当に推進したと言えるようにはならないだろう。 口先きだけのことではない。 振舞ができるようにならないのであ 頭で考えることでもない。

る。 ことではない。 うな道徳教育を考えなければならない。 ということがあるが、 とが最も道徳的であって、 ておれば、 からであることは認められるが、 いう表むきと実際の行為との間の分裂をつくりあげ、裏はらの である。 なこととかかわりない高尚 とが愛国心のあらわれなのである。 てこないであろう。道路をよごさず、 て生活していて、いっこうなんとも感じないという生活からは生まれ 心情の習慣である。 みんなといっしょにのびて行く生活をいとなむことの中にでき上る つくるのである。 愛国心などということでも、 教室の中だけで道徳教育をやり、 口先きで人をごまかすことのうまいのが勝ちを占めるのであ かえって悪い 毎日の生活で社会の中に生き、 道徳特設時間を設けたのは、 道路をよごし、 おとなも子どももいっしょになって同行するよ 結果をもたらすことになっている。 それが同時に教育にもなるのである (?) な教育であるが、それがいけないの 口先や頭の中のいわゆる高尚 そうした熱意も結局ピントがはずれ 日本の教室の中の愛国心は、 人と争って自分だけのことを考え 乗り物に正しく乗れるというこ 他の部門でやらないのは、 みんないっしょに苦労するこ やむにやまれぬ気持ち 社会人のために働き、 ? 弟同 人間を そん な

△国立教育研究所▽